

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.** Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de D. N. Fábregues medio de libranza.

**EN PROVINCIAS.** Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de D. M. Mascaró, te de la suscripcion por medio de D. N. Fábregues medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

Una carta de Tetuan que publica el *Diario de Barcelona*, dice:— Los esfuerzos que hacen los marroquíes para pagarnos son muchos, y esto es tanto mas notable cuanto carecen de toda suerte de recursos. Su administracion es viciosa y no gozan fama de probos los recaudadores. Los derechos de aduana son una mentira, pues solo pagan los artículos de consumo y aun en casos raros y en cantidad insignificante; lo demás entra de contrabando por las narices del que debe celarlo y evitarlo, que cierra los ojos por una miseria. El capitán de compañía pide haberes para 200 hombres y solo tiene 80. Se reparte paño para hacer chaquetas y de cada pedazo ó chaqueta cortada se le saca una tira que el hebreo compra por muy poca cosa al capitán ó caid. Esto caracteriza bien el instinto de estas gentes; así es que en una construccion que tuvo lugar pocos dias atrás, en que se repartió cuero y paño, el cuero fué poco y las chaquetas resultan inservibles. Sin embargo, nadie se cuidó de saberlo ni averiguarlo, y esto pasa desapercibido entre unos soldados que cada cual viste á su antojo y va armado aunque sea solo de una bayoneta, al paso que he visto otros que llevaban dos fusiles.

Segun leemos en un periódico, el Príncipe Muley el-Abbas continúa acantonado en el Fondak con sus moros de rey, conservando con la misma solicitud la mayor vigilancia sobre los rifeños y tribus montaraces que rodean el territorio de Tetuan. Segun una carta de Tarifa, su hermano el Emperador habia pensado

extraer del tesoro de Fez y Mequinez algunos millones, ó imponer al imperio una suma capaz de hacer frente á los compromisos en que se encuentra para cumplir los tratados; pero ninguna disposicion ha tenido efecto, temeroso de que bajo este pretexto se declarasen en abierta rebelion los partidos opuestos á la dinastía.

### De la *Gaceta Militar*.

Nuestro corresponsal de Fernando Póo, con fecha 29 de agosto último, nos escribe desde Santa Isabel, manifestándonos que se encontraban en la estacion de las aguas ó sease el invierno de aquel país, añadiendo que la temperatura habia mejorado considerablemente, lo mismo que las calenturas, siendo bastante satisfactorio ya el estado sanitario.

El Sr. de Noeli, Capitan de artillería, se encontraba en Corisco á bordo del bergantín *Constitucion* de estacion en dicho punto.

El Comandante de la compañía de infantería don Francisco Rodriguez Toubes, remite al Director del interesante periódico ilustrado *EL MUNDO MILITAR*, curiosos retratos y descripciones de los naturales de Corisco, y tambien el del primer voluntario indigena que ha sentado plaza en aquella compañía, tomando las armas en defensa de los derechos de nuestra augusta Soberana en aquellas apartadas regiones, y los que muy pronto verán la luz pública en dicho periódico semanal.

El nuevo voluntario afiliado á la compañía de las mencionadas islas, es natural del pueblo de Kale en la costa del Kru en Cabo Palma, Africa ecuatorial; su estatura son 5 piés, 5 pulgadas y 14 líneas, su edad 23 años,

su constitucion desarrollada y sus facciones agradables segun la descripcion que se nos hace.

—Ha llegado ya á Washington el nuevo representante francés cerca de la república Mejicana, Mr. Saligny, encargado por el Gabinete de las Tullerías de renovar al Gobierno de Washington la oferta de que se uniera á España, Francia, Prusia é Inglaterra para intervenir en Méjico, y hacer cesar la anarquía que trabaja hace tanto tiempo en aquel país.

—La noticia del fusilamiento de Walker, puesta en duda por algunos periódicos, vuelve á confirmarse por correspondencias particulares que la *Patrie* ha recibido de Nueva-Orleans y en las que refiriéndose á un despacho telegráfico dice que el célebre filibustero fué efectivamente fusilado el 12 de setiembre. Su compañero el Coronel Budler, es el que segun parece se libró de la rigurosa aplicacion de la ley, siendo únicamente condenado á cuatro años de reclusion.

—Una carta fechada el 18 de setiembre en Trujillo da los siguientes pormenores acerca de los últimos momentos de Walker. —«Con escepcion de unos pocos filibusteros todos los otros ofrecian el aspecto de cadáveres, algunos de ellos estaban casi agonizando: con sus tristes y lánguidas miradas parecian maldecir al caudillo que á tal estremidad los conducia. La marcha á la entrada fué lenta y grave. Walker, á la cabeza de su gente, vestido con mucha sencillez, marchaba al compás del tambor, y era el objeto que absorbía todas las miradas. Luego que Walker entró en la prision se le pusieron fuertes grillos, y preguntándosele qué necesitaba, solo

pidió agua. Mandó llamar en seguida al capellan de este puerto y protestando su fé de católico romano se le veia arrodillarse á los piés del sacerdote, ó al frente de un pequeño altar en que á la escasa luz de los cirios se distinguia la imágen de Jesus. Entre otras cosas, dijo una vez al capellan: «Estoy resignado á morir, mi carrera politica es concluida.»

El dia 11 del corriente á las siete de la noche fué notificada á Walker su sentencia de muerte, y á tan fatídico mensaje solo contestó preguntando á qué hora se ejecutaria y si tenia tiempo de escribir.

El dia 12, á las ocho de la mañana, el reo marchaba al lugar de la ejecucion. Iba con un crucifijo en la mano, sin ver á nadie, oyendo los salmos que le recitaba el sacerdote. Entró en el cuadro que en el lugar de la ejecucion formaba la tropa, y allí pronunció lleno de resignacion estas palabras: «Soy católico romano. Es injusta la guerra que he hecho á Honduras por sugerencias de algunos ruitaños. Los que me han acompañado no tienen culpa, sino yo. Pido perdon al pueblo. Recibo con resignacion la muerte; ojalá fuese ella un bien para la sociedad.» Walker murió con impasibilidad extraordinaria. Sus restos los recibió un atahud y descansan en paz para ejemplo perpetuo.»

—El gobierno de la India parece resuelto á llevar á cabo las reformas económicas inauguradas por M. Wilson. Las medidas que han de adoptarse para ello se han suspendido hasta la llegada del sucesor de este hombre notable. Con motivo del arreglo hecho entre Inglaterra y Francia para proveer á esta última potencia de caolies de Calcuta, se habian observado algunos síntomas de descontento en la India, donde se considera este negocio como un comercio disfrazado de esclavos.

—A fin de facilitar las relaciones entre las tropas inglesas y las francesas cuando operen en un mismo teatro de accion, el Mayor general, Sir Ricardo Dacre, ha establecido, con el beneplácito del General en Jefe, una cátedra de frances en el cuartel de la artillería de Woolwich para la instruccion de los sargentos del cuerpo en el espresado idioma.

—Acaba de morir en Lóndres, á la edad de setenta y dos años, sir

Harry Smith, Teniente General de Ejército y uno de los Oficiales mas distinguidos del Ejército inglés. Su primera campaña la hizo en España, durante la guerra de la Independencia, bajo las órdenes del General Moore. Se halló presente á la captura de Washigton, y peleó á las órdenes del Duque de Wellington en Waterlón. Despues hizo sucesivamente la guerra en el cabo de Buena-Esperanza y la India, elevándose á fuerza de genio y valor al rango de Baron, Teniente General de Ejército y Par del reino.

—El gran acontecimiento comercial de estos últimos dias en Lóndres es la extraordinaria extraccion de oro que ha tenido lugar lo mismo en el Banco de Inglaterra que en el de Francia. En poco mas de un mes, el metálico en estos establecimientos ha disminuido en cerca de cinco millones esterlines. Del primero, salieron la semana pasada mas de 800,000 libras esterlinas, 600,000 de las cuales fueron para la compañía de descuento recientemente formada en Paris, que trata de establecer un banco sucursal en Calcuta y otro en China. Esto, como es natural, ha hecho declinar los fondos y aumentar la demanda del dinero, que es en este momento bastante activa.

—La flota austriaca, bajo el mando del Archiduque Fernando Maximiliano, se va concentrando toda en Pola, puerto inmenso y muy seguro. Es el pequeño Sebastopol del Adriático. El Gobierno hace armar y disponer en guerra los seis vapores mas grandes de la sociedad del *Lloyd*, y se dice que, segun escriben de Trieste, se trabaja en aquellos arsenales dia y noche con la mayor actividad. En dicho puerto se han armado tambien todas las baterías con cañones rayados y á la Paixhan, en lugar de los antiguos. Se erigen igualmente nuevas baterías en diversos puntos de la costa.

—En «Las Novedades» leemos lo siguiente:

«Se nos asegura, sin que salgamos garantes de la noticia, que se habia recibido un parte telegráfico manifestando que se aconsejará en Varsovia al Austria que se mantenga á la defensiva en el Véneto, mientras no sea atacada. Pronto sabremos si es cierta tan importante noticia, y si el Austria seguirá ese consejo, que sería la espresion de los votos de las otras cuatro

grandes potencias.»

PIAMONTE. — Los grandes aprestos militares que están haciéndose y que al parecer confirman la noticia de que no tardará en verse elevado el Ejército italiano al número de 250,000 hombres con un tren de artillería tan magnífico por su cantidad como por sus condiciones, sostienen el vago rumor de que el Gobierno se ha comprometido con el partido de la accion á ponerse en estado de atacar á Venecia en el caso de que no se haya conseguido la libertad de esta provincia por los medios diplomaticos.

El Austria contesta á estos preparativos de guerra haciendo otros de menor importancia, y reprobando en el Gobierno del Piamonte los pasos que acaba de dar en Nápoles. Véase como acerca de este particular se espresa el *Diario de Dresde*.

El Gobierno piamontés se ha pronunciado ahora altamente por el principio de la conquista, y pide á las Cámaras autorizacion para posesionarse de un país que no puede decirse haya sido abandonado por su Soberano. Por el contrario, segun últimamente hemos tenido ocasion de verlo, trasido este Soberano mantenerse con buen éxito contra las bandas de voluntarios procedentes de los puertos sardos disputándoles formalmente sus conquistas, y el estado de cosas que de ellas resultó. Este es, sin embargo, el momento que elige el Gobierno sardo para declarar vacante el trono del Rey Francisco II, cuyo representante seguia siendo recibido en Turin mientras las columnas piamontesas avanzaban para espulsarlo del trono, despues de no haberlo podido conseguir el esfuerzo de los voluntarios.

No hay, pues, que admirarse de que con semejante politica se entibien mas y mas las relaciones del resto de los Gabinetes europeos. Esto último se confirma por la noticia que hemos recibido por conducto seguro de que la Rusia se halla decidida á mandar retirar de Turin su representante, si bien no se confirma, segun se habia dicho, la misma medida por lo tocante á la Prusia.

SIRIA. — La *Patrie* publica una correspondencia espedita el 3 en Kabillyas, que dice así:

«Salimos de Beyrouth el 25 de setiembre, y hemos recorrido ya parte de las montañas del Líbano. El G-

neral en jefe nos acompaña. En dos días anduvimos 40 kilómetros, gran jornada en atención al clima, á la temperatura y al terreno.

Hemos llegado á nuestra primera estacion, á una aldea incendiada que se llama Ai Benet, situada en la cumbre de la montaña.

Ningun ataque ha ocurrido: el enemigo huía al aproximarnos.

El segundo día emprendimos la marcha á las diez de la mañana, y llegamos á las siete de la tarde, despues de una penosa jornada, á Deir-el-Kamar.

No he visto aspecto mas triste que el que presenta esta ciudad; los drusos la han reducido á cenizas; no hay una casa sin destruir, y á cada paso se tropieza con cadáveres.

En una iglesia arrasada por las llamas hemos visto 500 ó 600 cadáveres poco mas ó menos, horriblemente mutilados, notándose en todos huellas de haber padecido cruel tortura.

Dos días estuvimos en tan horroroso sitio: continuamos luego por la montaña, habiendo llegado á un lugar magnífico conocido por el Barouk en donde permanecimos hasta la mañana siguiente.

En marcha todo aquel día, atravesando las mas elevadas montañas del Líbano, nos detuvimos cerca de un pueblo situado al pié de un monte del Líbano denominado Tjob Djeb.

Profunda admiracion nos causa la energia que el General en Jefe desplega y el ardor que comunica á los soldados. Es de temer que no se vea secundado en la ejecución de sus planes, y que solamente pueda contar con la cooperacion directa de las fuerzas francesas.

Permanecimos dos días en Tjob Djeb, y ayer llegamos á Kab Illyas, situado en una llanura, hallándonos en la actualidad á igual distancia de Beyrout que de Damasco. Ignoramos á que punto iremos: el General en Jefe nada deja traslucir de su plan, y ninguno de nosotros sabe á qué atenerse.

El estado sanitario es excelente, y no hemos tenido un solo enfermo desde que emprendimos el movimiento, reinando la mejor armonía entre todos, zuavos, spahis, cazadores de África é infantería.

CHINA.—Una correspondencia, diligida desde Shang-hai el 12 de agosto á *La Patrie*, anuncia haber llega-

do la noche del día anterior á aquel puerto el vapor americano *Saginaw*, procedente del golfo de Pe-tche-li, de donde habia salido el 7.

Hé aqui las noticias de que fué portador:

«El *Acteon*, vapor de S. M. Británica, llegó á la embocadura del Pe-tang el 25 del mes de julio con el objeto de reconocer la entrada del rio y preparar cuanto fuese necesario para la llegada al fondeadero de las escuadras aliadas. Los fuertes de Pe-tang dispararon contra el citado vapor, si bien no le causaron avería.

El 28 de julio fondearon los buques á diez millas de distancia del rio, y el 1.º de agosto se verificó el desembarque. Los ingleses y franceses ocuparon los fuertes de Pe-tang sin experimentar resistencia alguna ni pérdida de gente. Dueños de dichos fuertes, notaron los aliados que los chinos habian empleado para hacerlos saltar un recurso bastante ingenioso, enterando cajas llenas de pólvora que comunicaban con unos hilos cuyas estremidades aparecian en la superficie del terreno que debia ser ocupado, provistas de una especie de cápsulas de modo que al pisarlas se verificaria la explosion. El desastre, sin embargo, se evitó por una casualidad providencial. En el punto ocupado se carece de agua, y á fin de descubrirla se enviaron algunos soldados franceses é ingleses, quienes se encontraron gran número de fuerzas de infantería china. Despues de una corta escaramuza en que los aliados tuvieron 16 muertos y heridos, parece que los chinos abandonaron en parte el Pei-ho con el objeto de concentrarse á cinco millas de los fuertes de Pe-tang; dicese que se hallan dispuestos á defenderse, y se añade que cuentan con 40,000 hombres, aunque esta cifra se cree exagerada.

Un buque francés que debió salir el 8 de Pe-tche-li para Shang-hai no tardará en llegar, y traerá noticias del Ejército aliado.»

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

**MAHON.**

Se espera en este puerto la fragata holandesa de hélice *Zeeland* que se halla en Smirna, y la urca de la misma nacion *Heldin* que se encuentra en Malta.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

*Santo de hoy.*

✠ La fiesta de todos los Santos. Aunque sea grande el número de estos bienaventurados héroes, cuya memoria celebra en sus respectivos días la iglesia, es mucho mayor el de aquellos, cuyos nombres, virtudes y merecimientos se ocultan á su noticia, los cuales, no obstante que no los conocíamos, no por eso son ménos dignos de nuestro respeto y veneracion. y por esto escogió la iglesia el día de hoy para honrarlos á todos, no solo los conocidos, si que tambien otra multitud innumerable, cuyas virtudes y esplendor nos ocultan, ó la obscuridad de la clase á que pertenecieron, ó las paredes del claustro ó la soledad de los desiertos, ó el humo de las hogueras de los primeros siglos, y muchas otras circunstancias.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. la reina de todos los Santos y Madre del Amor hermoso, Patrona de los Asociados á su Corte en la iglesia del Cármen, privilegiada.

En la de Santa María á las 10 habrá oficio solemne y sermón en celebracion de la festividad del día, predicará D. Pascual Cardona Pbro. beneficiado de la misma. Por la tarde se cantarán con notable solemnidad los oficios en conmemoracion de los fieles difuntos.

En la de San Francisco habrá igualmente oficio y sermón de las benditas Almas del Purgatorio, predicará el custos de la misma.

Mañana en la de Santa María á las 6 ½ se cantarán dos misas en sufragio de las Almas del Purgatorio, en seguida se cantará otra misa solemne con acompañamiento del órgano, y á las 10 se cantará la mayor tambien con acompañamiento del órgano.

*Santo de mañana.*

La Conmemoracion de los difuntos y Santa Eustaquia vírgen y mártir.

*Afecciones astronómicas de hoy.*

El sol sale á las 6 h. y 28 m. y se pone á las 4 y 59 m.

La luna sale á las 6 y 30 m. de la N. y se pone á las 9 y 11 m. de la M.

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 31 de Octubre de 1860.

Mañana pasarán los Cuerpos de esta guarnicion la revista de Comisario del próximo mes de noviembre en la forma y hora que se espresa.

La tropa de Infantería empleada en las obras de la fortaleza de Isabel II, así como los diferentes destacamentos que cubren su guarnicion, la pasarán en la mañana del espresado día, principiando por el Cuerpo mas antiguo, á las siete y media, cuyo acto intervendrá el Sr. Coronel Sargento Mayor de dicha fortaleza. A las 10 la pasará en el patio de su cuartel la plana mayor con los Sres. Oficiales y demás clases del Regimiento Infantería de Burgos núm. 36 no ocupadas en las obras de fortificacion, bajo la intervencion del Sr. Coronel del de Valencia número 25.

Los Sres. Gefes, Oficiales y tropa que se hallan con destino ó transeuntes en la plaza sin dependencia de alguno de los Cuerpos que la guarnecen, los pensionistas de la Real y militar orden de San Hermenegildo, Gefes y Oficiales del reemplazo y las demás personas del fuero de guerra á quienes compete, presentarán sus justificantes en la secretaria de este Gobierno la maña-

na del referido día 1.º, para recoger la debida autorizacion y con este requisito lo verificarán al Sr. Comisario de guerra en las oficinas de Administracion militar á las 12.

Las Compañías del Batallon fijo de Artillería y el Regimiento Infantería de Valencia la pasarán en la Esplanada de esta ciudad principiando en las 4 de la tarde interviniendo á la Artillería el Sr. Coronel del nombrado Regimiento Infantería de Valencia y la de este Cuerpo el de igual clase del de Burgos núm. 36. Las tropas vestirán de gala.

El 2.º Ayudante Médico del Regimiento Infantería de Valencia D. Antonio Sala ha sido nombrado para la asistencia domiciliaria de esta plaza durante el mes próximo entrante, cuyo profesor habita la casa número 55 de la calle del Castillo. — El General Gobernador.—Bassols.

Servicio para el 1.º de Noviembre.

Gefe de dia: D. Manuel Cathalan y Pazos, Coronel del regimiento infantería de Burgos n.º 36.—Parada, Valencia, hospital y provisiones, Burgos.— El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

### AVISOS OFICIALES.

#### Alcaldía Constitucional de Mahon.

Con arreglo á lo dispuesto en la Ley de Ayuntamientos vigente, se verificarán en esta ciudad en los dias 1.º, 2 y 3 de Noviembre próximo desayunas nueve de la mañana hasta las dos de la tarde las elecciones de diez concejales que han de entrar en ejercicio el dia 1.º de Enero de 1861.

Para estas elecciones queda dividida la ciudad y su término en tres distritos electorales cuyo pormenor se fija por separado. Los electores del primer distrito nombrarán tres concejales, los del segundo cuatro y los del tercero tres.

Las elecciones del primer distrito se verificarán en las Casas Consistoriales, las del segundo en los corredores bajos del Hospital de Caridad y las del tercero en la celda prioral del ex convento del Carmen.

Los electores que concurran en el primer dia y primera hora de votacion entregarán al presidente una papeleta que podrán llevar escrita ó escribir en el acto, en la cual se designarán dos electores para Secretarios escrutadores.

Elegida y constituida la mesa en los términos prevenidos por la Ley empezará la votacion. Ésta votacion será secreta. El Presidente entregará una papeleta rubricada al elector

y este escribirá en ella dentro del local y á vista de la mesa ó hará escribir por otro elector los nombres de los candidatos y el Presidente introducirá la papeleta en la urna delante del elector. Mahon 25 de octubre de 1860.—El Alcalde, Juan José Sanchez.

#### Administracion de Rentas y Contribuciones del Partido de Menorca.

Por Real orden de 1.º del actual, se ha dignado S. M. la Reina (q. D. g.) mandar que desde el dia 1.º del mes de Noviembre próximo se espendan los cigarros peninsulares de Dama á razon de cuarenta y ocho rs. vn. libra.

Lo que se anuncia al público por medio de este periódico para su conocimiento.—Mahon 31 de Octubre de 1860.—Manuel Lassaletta.

#### D. Ignacio Cortils Vidal, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Por el presente segundo pregon y edicto, cito llamo y emplazo á Diego Gelabert Molina hijo de Francisco y de Maria Dolores, natural de Palma de Cartagena provincia de Murcia, vecino de la misma, Antonio Fernandez Fondevila hijo de Antonio y de Fabiana, natural y vecino de Arges provincia de Lérida, y Gerónimo Camo Bonet natural de Santa Pau provincia de Gerona y vecino de Derinius hijo de Palerio y de Josefa; desertores del presidio de esta Plaza, para que dentro de nueve dias, que se les señala, se presenten en la cárcel pública de esta Ciudad á defenderse de los cargos que les resultan en la causa criminal que contra los mismos estoy instruyendo, sobre quebrantamiento de condena. Si así lo hicieren se les oirá y guardará justicia y de no verificarlo se seguirá la causa en su ausencia y rebeldia y les parará el perjuicio que haya lugar. Dado en Mahon á veinte y nueve de Octubre de mil ochocientos sesenta.—Ignacio Cortils Vidal.—Por su mandado, Francisco Martorell Esn.º

### ANUNCIOS.

En las cercanias de esta ciudad, hay para vender tres cuarteras y

medio sembradio, al contado ó bien á plazos. El notario D. Nicolás Orfila informará.

### CONFITERIA ORIENTAL

PLAZA DE LA VERDURA.

En dicho establecimiento acaba de confeccionarse un gran surtido de Panallets al estilo de Barcelona para las fiestas de todos los Santos.

#### CERA LABRADA.

La hay de todos tamaños propios para dichas fiestas.

#### M. ME LAGRANGE,

Participa á sus numerosos parroquianos que ha llegado á esta ciudad de regreso de Ciudadela, y que ha recibido el surtido de quincalleria en el que hay gemelos muy finos.

Marchará el lunes de la próxima semana.

#### LAMPISTERIA MODERNA Y GAS ESENCIAL económico con privilegio esclusivo por Mr. Callot y Conforto L.

Ojalateria calle de Adnover núm.º 9.

En dicho establecimiento se necesita un aprendiz.

En el puente del Castillo hay algunas cuadras para alquilar. Informarán en esta imprenta.

#### EL TAMESIS,

CALLE DEL CASTILLO N.º 70.

En dicho establecimiento se cantará el viernes por la noche el solo de triple titulado la Macarena y la agradable zarzuela en dos actos la hija de Marte.—A las 7 en punto.

#### Para VALENCIA.

A la mayor brevedad saldrá para dicho punto la balandra Virgen del Carmen su cap. D. Francisco Femenias y Vinent; admite un pico de carga y pasajeros. Para su ajuste se verán con dicho capitán que vive calle de la Arraval n.º 35.

Con motivo de la festividad de hoy, mañana no publicaremos el Diario.

Por todo lo que va sin firma.—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable, JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva n.º 21.